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O La senadora Lucía Meza informó a la 
Comisión Permanente del H. Congreso de la 
Unión que, a partir de hoy se reincorpora a 
sus funciones legislativas; la senadora había 
pedido licencia para separarse de ellas a 
partir del 28 de junio “por congruencia” para 
buscar “la candidatura de Morena y ser la 
coordinadora de los Comités de la Defensa de 

la Cuarta Transformación en Morelos”. "Mis 
compañeras y compañeros de Morena deben 
ser congruentes entre sus dichos y sus actos, yo 
apelo a que no utilicen recursos públicos para 
posicionarse entre las y los morelenses, debe 
haber ética política y separarse de sus cargos 
para que haya piso parejo", dijo entonces.

Lucy Meza regresa al Senado

Cuernavaca 
acusa desinterés 
de la SS en la 
lucha contra el 
dengue

La Fundación 
Comunidad, 27 
años de apoyar a 
morelenses
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l El Ayuntamiento de 
Cuernavaca señaló que a la 
Secretaría de Salud estatal le 
falta voluntad en la ejecución 
de acciones coordinadas para 
reducir los casos de dengue, 
cuyo reporte de casos sigue en 
aumento. Ya se utilizan 
recursos municipales para 
realizar acciones preventivas 
en la capital del estado.

l Con becas a menores y la 
construcción de 30 casas en 
cuatro años, la Fundación 
Comunidad cumple 27 años; 
su estrategia, fomentar el 
compromiso comunitario y 
atender de raíz la 
problemática que impide el 
desarrollo local. "Más que 
ayudar a la gente, hacemos 
comunidad”, dice su 
presidente.

l Tras una larga discusión, se designó al magistrado Rafael Brito 
como representante del Pleno para conocer el fondo del juicio 
de amparo promovido por Jorge Gamboa Olea para evitar su 
destitución. Además, se ordenó que no estuviera presente en 
futuras sesiones donde se abordara el tema.

l A partir de la suspensión definitiva otorgada por la Jueza 
Segundo de Distrito, Ana Columba Contreras Martínez, se 
deberá entrar al fondo del asunto. Gamboa pretendía ser el 
representante del Pleno contra el que interpuso su amparo.

El Pleno del TSJ 
hace a un lado 
a Gamboa en 
su propio juicio 
de amparo

El magistrado presidente 
pretendía ser juez y parte
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Q En el Taller de Laudería del Maestro Matthias Kayssler en Santa 
Catarina, Tepoztlán. Fotos: Horacio Socolovsky.
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Las sorpresas del jueves
EDITORIAL

Genio y figura

En realidad, no es una sor-
presa que el todavía magis-
trado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia, Jorge 
Gamboa Olea, haya pretendi-
do fungir como juez y parte en 
el conocimiento del “fondo del 
asunto” del amparo que pro-
movió con urgencia para evitar 
que se continuara la orden del 
día en la que se pedía su des-
titución.

Y no es sorpresa porque a 
Gamboa Olea lo tienen sin cui-
dado los conflictos de interés, 
como lo demostró al buscar a 
una amiga para que le extendie-
ra el salvoconducto temporal 
que es el amparo, aunque es-
te sea “definitivo” -como se lo 
obsequió la misma jueza- pues 
aún falta entrar al análisis de 
fondo que originó el conflicto 
y, ahí, Gamboa pretendía fungir 
como representante del Pleno 
contra el que, también él, se 
estaba quejando.

Como dijo en la sesión de ayer 
la magistrada Bertha Rendón: 
“no hay que ser erudito, usted 
que gusta mucho de los estu-
dios en ese sentido, aquí es 
una obviedad la presencia de 
un conflicto de interés… ahora 
quien representa al Pleno en el 
caso de conflicto de interés del 
presidente, pues eso lo determi-
nará el propio Pleno”.

Desde luego, Gamboa estará 
presente en el juicio, pero so-
lo desde uno de los lados de la 
mesa de ping pong, porque se 
designó al magistrado Rafael 
Brito como representante del 
Pleno y Gamboa será excluido 
de las sesiones del órgano en 
donde se aborde el amparo; por 
supuesto que ahí también esta-
rán sus amigos, los magistrados 
que se atrevieron a defender tan 
clara anomalía en una sesión del 
Pleno del Tribunal Superior de 
Justicia del estado de Morelos. 
Seguramente que la versión es-
tenográfica de la sesión de ayer 
dará mucho que estudiar en las 
escuelas de derecho.

El regreso de Lucy Meza

Pero la que sí es sorpresa es 
el regreso de Lucy Meza a sus 
funciones legislativas en el Se-
nado de la República.

La, a partir de hoy, senadora 
en funciones, desplegó una in-
tensa actividad a lo largo y an-
cho del estado para promover 
a la ex jefa de gobierno de la 
Ciudad de México en Morelos 
de cara a la encuesta que defi-
nirá la candidatura presidencial 
de Morena.

En un comunicado que la 
senadora difundió la noche de 
ayer, explica que en parte por 
eso regresa al Senado, pues ya 
ha “cumplido con el objetivo de 
posicionar a la doctora Claudia 
Sheinbaum en Morelos, como la 
mejor alternativa para ser ele-
gida la Coordinadora Nacional 
de los Comités para la Defensa 
de la Cuarta Transformación. 
Hoy podemos decirle al equipo 
de Claudia Sheinbaum: ¡Misión 
cumplida!”.

También dijo que hay mucho 
que hacer en defensa de “los 
proyectos legislativos del pre-
sidente López Obrador y de la 
4T” y que le interesa participar 
en la elección de la próxima 
presidenta o presidente de la 
Mesa Directiva del Senado de 
la República.

En su comunicado, advirtió 
que su regreso al Senado no 
significa que abandone sus 
aspiraciones a la gubernatura 
de Morelos y que, de acuerdo 
con la normatividad, puede 
desarrollar ambas funciones 
-senadora y aspirante a la can-
didatura de Morena- sin infrin-
gir la ley.

Este paso lateral a unos días 
del inicio formal del proceso 
electoral a nivel federal po-
dría ampliar las esperanzas de 
otros aspirantes. Aunque ha-
brá que ver cómo evoluciona el 
proceso en el que, sin duda, la 
senadora aún tendrá algo que 
decir.
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DUELO JUDICIAL • MIGUEL ÁNGEL

O Las autoridades están explorando varias líneas de investigación 
relacionadas con redes de distribución de estupefacientes en el 
municipio como la causa del doble homicidio de los paramédicos. 
Foto: Redes Sociales

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Ayuntamiento de Cuernava-
ca señaló que a la Secretaría de 
Salud estatal le falta voluntad en 
la ejecución de acciones coordi-
nadas para reducir los casos de 
dengue.

Según Josué Larios Morales, 
director de Educación y Salud 
en Cuernavaca, los contagios de 
dengue siguen en aumento en la 
ciudad, lo que ha llevado al uso 
de fondos municipales para llevar 
a cabo termonebulizaciones en 
las colonias con mayor inciden-
cia, principalmente en Satélite, 
Ciudad Chapultepec, Chipitlán y 
Lagunilla.

Por esta razón, se ha decidido 
intensificar los esfuerzos utilizan-
do recursos del Fondo de Con-
tingencias del municipio, con un 
monto de 250 mil pesos exclusi-
vamente destinados al área de la 
salud. Además, estos fondos tam-
bién están siendo utilizados por 
la Secretaría de Desarrollo Sus-

tentable municipal para reforzar 
las labores de descacharrización.

Larios Morales señaló que, has-
ta la semana epidemiológica 28, 
se han registrado 300 casos en 
la capital, lo que demuestra que 
la incidencia de dengue sigue 
aumentando en Cuernavaca. Sin 
embargo, se espera que a partir 
de la semana 24 y 25, comience 
a disminuir.

Según la Dirección General 
de Epidemiología, los serotipos 
predominantes son el 1 y 2, y el 
grupo de población que debe per-
manecer en mayor alerta es el de 
jóvenes, de 15 a 18 años.

Por su parte, Laura Patricia 
Hernández Cruz, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Hu-
mano y Participación Social de 
Cuernavaca, también comentó 
que hasta el momento no han re-
cibido ninguna comunicación por 
parte del Gobierno del Estado 
para coordinar esfuerzos o para 
definir áreas de intervención en 
caso de ser necesario.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Las autoridades de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) y de la 
Comisión Estatal de Seguridad 
Pública (CES) informaron que la 
noche de este miércoles se pro-
dujo un violento suceso en el que 
perdieron la vida dos paramédicos 
asignados al municipio de Temoac. 
El incidente tuvo lugar en la calle 
Morelos de la colonia Centro de 
Zacualpan de Amilpas.

El incidente fue reportado a 
través del número de emergencia 

9-1-1 como un allanamiento de una 
vivienda, en la que se informaba 
que varias personas armadas ha-
bían ingresado, desencadenando 
disparos de arma de fuego.

Unidades de la Policía Morelos y 
equipos de paramédicos se dirigie-
ron al lugar, donde encontraron a 
dos hombres en el suelo.

El personal en el lugar confirmó 
el fallecimiento de uno de ellos, 
identificado como Yoset "N". El 
segundo hombre, identificado co-
mo Daniel "N", fue trasladado a un 
centro hospitalario. Sin embargo, 
al llegar al nosocomio, se confir-
mó que había fallecido debido a 
las lesiones.

Ambas víctimas formaban par-
te del cuerpo de paramédicos de 
Temoac, aunque no estaban en 
servicio en ese momento.

El personal de la FGE, a través 
de la Unidad Especializada en la 
Escena del Crimen, llevó a cabo el 
levantamiento legal de los cuerpos 
y realizó acciones para recopilar 
pruebas balísticas encontradas 
en el lugar. Además, la Agencia 
de Investigación Criminal (AIC) 
llevó a cabo los procedimientos 
pertinentes.

Las autoridades mantienen 
una coordinación constante para 
fortalecer las investigaciones que 
permitan la identificación y loca-
lización de los posibles responsa-
bles, quienes deberán enfrentar 
acciones legales.

Las autoridades están exploran-
do varias líneas de investigación 
relacionadas con redes de distri-
bución de estupefacientes en el 
municipio.

Gobierno de 
Cuernavaca 
lamenta 
abandono de la 
SSA en la lucha 
contra el 
dengue

Dos paramédicos asesinados 
en Temoac, posibles víctimas 
del crimen organizado

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Un hombre fue víctima de un ataque armado cuando 
desconocidos intentaron robar su vehículo en la colo-
nia Lomas de Cuernavaca, ubicada en el municipio de 
Temixco.

El incidente tuvo lugar alrededor de las 8:10 de la 
mañana del pasado miércoles, según los informes pro-
porcionados por la policía. El propietario del automóvil 
perdió la vida a causa de disparos efectuados por dos 
individuos que intentaron asaltarlo, lo que resultó en 

la pérdida del control del vehículo Renault de color gris 
y su posterior volcadura.

El trágico suceso ocurrió en la avenida Paseo Re-
forma, donde la víctima recibió un disparo que le hizo 
perder el control de su automóvil.

Los delincuentes lograron huir a bordo de una mo-
tocicleta sin placas y su paradero se mantiene desco-
nocido hasta el momento, y no han sido detenidos.

Paramédicos llegaron al lugar para confirmar el fa-
llecimiento, y el Servicio Médico Forense de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) se hizo cargo de las investi-
gaciones conducentes.

Matan a hombre para robarle su 
vehículo



VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

Los libros de texto gratuitos son una 
de las maravillas de la educación 
en México. Estos fueron la raíz de 

mi educación, y los primeros libros que 
conocí. En mi casa, no había más libros 
que estos. Recuerdo sentir una tremenda 
impaciencia mientras esperaba el día de la 
entrega de los libros. Días antes llegaban a 
la escuela en grandes cajas de cartón con 
flejes metálicos. Cuando los repartían, el 
primer libro que leía por completo era el 
de historia y civismo, luego el de geografía, 
y en ese orden dejaba al final el de mate-
máticas. Las materias de estudio estaban 
bien definidas y la estructura narrativa era 
fácil de seguir. En matemáticas, un plan-
teamiento de lo sencillo a lo complejo, con 
ejercicios complementarios a menudo era 
suficiente. El enfoque pedagógico tenía al 
maestro como el personaje central encar-
gado de trasmitir la enseñanza a un grupo 
de alumnos habitualmente pasivo, cuyo 
aprendizaje descansaba excesivamente 
en la memorización. Había poca reflexión, 
crítica y búsqueda de nuevo conocimiento 
pero tenía una lógica sin ambiguedades.  

Las sucesivas reformas educativas en 
los últimos 60 años han introducido nue-

vos conceptos, áreas y métodos pedagó-
gicos que tratan de desterrar la memo-
rización y fomentar el análisis, la inves-
tigación y la participación del alumno en 
la construcción de su propia educación. 
Este objetivo no se ha logrado del todo, 
pero hasta ahora se habían respetado la 
estructura dividida en materias.  

La Nueva Escuela Mexicana, creada por 
el gobierno actual, elimina la estructura 
de la enseñanza basada en materias, pro-
pone vincular la escuela con la comunidad 
y da un peso importante a una pedagogía 
basada en proyectos y su resolución multi-
disciplinaria para construir el aprendizaje 
y el conocimiento. La expresión de estas 
ideas se materializó en los nuevos libros 
de texto gratuitos. 

Como sucedió desde su aparición en 
1960, los libros de texto gratuitos de aho-
ra han sido rechazados con los mismos 
argumentos: por tergiversar la historia 
patria, por la educación sexual, por los 
errores de fechas y ortografía, por co-
munistas y doctrinarios, étc. Mucho me 
temo que estas opiniones dejan de lado 
la crítica de aspectos fundamentales del 
contenido de los libros, sus alcances y sus 
limitaciones. Los especialistas en educa-
ción han señalado los aciertos y debili-

dades del nuevo plan educativo nacional. 
Para algunos, la Nueva Escuela Mexicana 
formará comunidades de individuos con 
mayor conciencia ética y moral, desarro-
llando un planteamiento muy similar al de 
las escuelas activas: aprender haciendo. 
Para otros, los nuevos libros son inoperan-
tes para el aprendizaje de poblaciones tan 
grandes de alumnos residentes mayorita-
riamente en núcleos urbanos.  

Una mirada crítica a los nuevos libros 
revela su estructura fragmentaria. Se 
podría argumentar que esa es su virtud 
y necesidad, para que el aprendizaje sea 
participativo e interdisciplinario. Pero el 
índice mismo de cada libro es únicamente 
un listado de temas sin integración con-
ceptual, resultando en la combinación de 
distintos elementos de diversas materias 
en un mismo libro. Esto hace que la lec-
tura y comprensión de los libros repre-
sente un reto tanto para los docentes co-
mo para los alumnos. A menos que sean 
leídos como Rayuela, la novela de Julio 
Cortázar, pero sin instrucciones. Los ob-
jetivos no existen ni tampoco ejercicios 
de evaluación. Los temas se suceden unos 
otros en desorden aparente y da lo mismo 
pasar de los ecosistemas a la explicación 
de los porcentajes (“el tanto por ciento”, 
dice en el libro “Saberes” de 5º. Grado) 

y enseguida al tema de biodiversidad. La 
biología en estos casos se explica como 
un glosario de términos sin un esfuerzo 
por relacionarlos. La ausencia de la teo-
ría biológica y de términos precisos en 
las descripciones reduce la capacidad de 
explorar los temas en otras fuentes. La 
poca distinción entre los conocimientos 
científicos y los tradicionales acaba tri-
vializando la ciencia. Aunque los propo-
nentes de los libros de texto argumentan 
que las matemáticas se encuentran in-
cluidas en los proyectos, una revisión de 
los conceptos aritméticos y geométricos 
nos deja otra vez una descripción simple 
y sin valor conceptual. 

Los nuevos libros de texto gratuitos 
tienen también aciertos, como enfati-
zar la igualdad de género y el cuidado 
del ambiente, pero pueden y deben me-
jorarse sin marcos ideológicos. Sobre 
todo colocando al niño como el objeti-
vo central de una educación de alcance 
universal. 

vgonzal@live.com

Referencia: Del marco curricular al plan 
de estudio 2022. Voces, controversias y 
debates. En Perfiles Educativos vol. XLV, 
núm 180, 2023. 

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

El término economía espacial se re-
fiere al papel que juega la ubica-
ción geográfica en la valorización 

del suelo urbano, de modo que la oferta y 
la demanda configuran los mercados de-
pendiendo de la proximidad a los bienes y 
servicios circundantes. Sin embargo, se-
ría el eminente geógrafo brasileño Milton 
Santos quien argumentaba que el espacio 
geográfico influye en la organización de 
las actividades económicas y sociales ade-
más de que juega un papel fundamental en 
la configuración de los mercados y de las 
relaciones de poder. Esto es fundamental 
para entender la manera en que la distri-
bución de mercancías, el acceso a infraes-
tructuras de transporte y la disponibilidad 
de recursos, influyen en la forma en que 
se desarrollan las regiones, pero quizá lo 
más trascendente sea, que todo ello gene-
ra desigualdades espaciales que marginan 
o excluyen ciertas áreas de los beneficios 
de la localización.

Lo anterior resulta interesante para 
el caso de Morelos, ya que su ubicación 
geográfica lo coloca en una posición im-
portante dentro del contexto regional, si 
consideramos las interacciones del estado 
con la zona metropolitana de la Ciudad 
de México, Toluca y Puebla, configurando 
así una zona económica importante. Es 
así que la concentración de industrias, 
de mano de obra calificada, de redes de 
transporte y de cadenas productivas lo 
que potencializa la disponibilidad de re-

cursos necesarios para la manufactura. 
Es importante destacar que las economías 
de aglomeración permiten reducir costos 
de producción y de transporte, haciendo 
más eficiente el ecosistema productivo, 
además de conformar un mercado a partir 
de la concentración de bienes y servicios 
a escala regional.

Todo esto es importante porque el suelo 
se valoriza a partir de ciertas interven-
ciones que se realizan en el territorio, 
como pueden ser la construcción de ca-
rreteras, la extensión de infraestructu-
ras y servicios, la zonificación del espacio 
urbano, o la creación de nuevos equipa-
mientos culturales, médicos, deportivos, 
comerciales o de entretenimiento. Es en 
este sentido que las ciudades desarrollan 
formas urbanas de acuerdo con la valo-
ración del suelo,  que ocurre a partir de 
su localización, accesibilidad, prestigio, 
historia, centralidad, y flexibilidad. Sin 
embargo, esto resulta en una distribución 
diferenciada y heterogénea en el territo-
rio, consolidando con ello las inequidades 
espaciales que contribuyen a mantener las 
jerarquías, las divisiones y el status quo. 
Es por ello que sostenemos que el suelo 
urbano es instrumental para el desarrollo 
de actividades económicas, por lo que se 
le considera un bien de consumo de alto 
valor, independientemente de las cualida-
des materiales de los inmuebles que ahí 
se localicen.

A este respecto se puede decir que exis-
te una especialización social del territorio, 
en donde los sectores socioeconómicos de 

mayores ingresos adquieren los predios 
con la mejor localización, pero en don-
de la valorización del suelo excluye a los 
sectores marginales de la población. Es 
en este sentido que ciertas localizaciones 
implican costos adicionales para la provi-
sión de servicios debido a que las infraes-
tructuras pueden resultar más costosas, 
como por ejemplo, en terrenos con una 
topografía accidentada o con pendien-
tes elevadas, o en sentido inverso, en 
suelos inundables que deriven en costos 
adicionales por contingencias, rellenos 
o desazolves. Dentro de los mecanismos 
económicos de la localización, los espa-
cios más atractivos serán los más deman-
dados, generando un alza en los precios 
de determinadas zonas o de la ciudad en 
general, lo que deja fuera a los sectores 
de la población que no puedan acceder a 
lugares con una centralidad fuerte.  

En síntesis, la economía espacial ex-
plica la manera en que la ubicación geo-
gráfica impacta la estructura económica 
y social del territorio. Milton Santos su-
brayaba que el espacio influye en la or-
ganización económica y social al generar 
desigualdades, lo que se evidencia en el 
caso de Morelos, un estado estratégica-
mente ubicado en una región clave, pero 
en donde la valorización del suelo por ac-
ciones estatales moldea la urbanización 
y agudiza sus diferencias. Así, la deman-
da impulsa los precios de modo que los 
sectores privilegiados monopolizan las 
ubicaciones deseables, en tanto que los 
grupos vulnerables quedan marginados 
de las centralidades.
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¿Qué es la localización?

lajornadamorelos.mx

ECONOMÍA ESPACIAL

UN AUDAZ EXPERIMENTO EDUCATIVO

▲ Histórico de Libros de Primaria. Foto: Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos.



LA JORNADA  MORELOS
Viernes 25 de agosto de 2023 OPINIÓN 5

(Primera parte)

lajornadamorelos.mx

JESSICA RIVERA HAMED

omo es adentro es afuera”, me dijo Araceli 
Mendoza “La Roja” mientras tomábamos un 
chocolate y un té en el centro de Cuernavaca. 

Además de contarme su historia, me compartió del 
impacto de la danza en su vida, de su encuentro con 
la espiritualidad y de la filosofía cuerpo – mente - 
emociones que trae consigo el equilibrio en la danza. 
Araceli es bailarina y gestora cultural, además, hace 
videodanza, el arte de coreografiar frente a la cámara. 
Nació en la Ciudad de México, pero pasó en Tijuana 
su infancia y adolescencia y eso marcó de manera 
importante su forma de ser y de ver el mundo.

Desde muy joven quiso dedicarse al arte, en especial, 
a las artes visuales. Pero la vida y su pasión por el baile la 
llevó a profesionalizarse en danza contemporánea. “Yo 
no sabía que la danza era una profesión (…) para mí, el 
juego y las artes eran actividades extracurriculares que 
se podían hacen después de clases, de lavar tu uniforme 
y de hacer tarea”.

Araceli fue descubriendo las artes al llegar a 
Cuernavaca, en especial, relata su encuentro con 
estudiantes que aspiraban entrar a la Facultad de Artes 
de la UAEM y realizaron su examen de admisión en la 
prepa 1, donde ella estudiaba, “yo quiero ser parte de 
esos loquitos” pensó, a pesar de que su acercamiento 
al arte era más desde la enseñanza tradicional en la 
escuela, bailes folklóricos o pintura, “y no desde la 
reflexión y sensibilidad que detonan las artes”.

En la prepa 1 encontró un taller de Jazz que 
impartían los sábados y empezó a formarse en la danza. 

Como venía de otra ciudad, tenía pocos amigos y eso 
impactaba en su estado emocional, su personalidad 
“amiguera” y muy social la inspiraban a integrarse 
a grupos y clubes. “Los sábados yo me iba al Volibol 
y al Futbol, pero mi prioridad era el taller de danza”. 
Su maestro se dio cuenta de sus aptitudes en el baile 
y la invitó a ser parte de un grupo versátil donde igual 
bailaban jazz que hip hop y tuvo presentaciones en 
varios ventos. “Ahí me di cuenta de que bailar y ganar 
ciertos centavitos estaba padre”.

En el CCU encontró el taller de danza clásica, ahí 
empezó a formarse en valet, además de fotografía 
análoga y pintura al óleo. Se dio cuenta que el valet 
podía aportarle mucho a su trabajo en la danza y “ahí 
me explotó la tacha” me dice con los ojos bien abiertos, 
como recordando. Más tarde, entró a un Diplomado 
de Artes Visuales en el Centro Morelense de las Artes 
(CMA), pues su deseo de ser artista visual no cesaba.

En paralelo comenzó a planear irse a estudiar a 
Puebla, pues en ese momento no había licenciatura 
en danza en Morelos. Pero las posibilidades de irse se 
fueron diluyendo y así pasó un año entero, en el que, 
para su sorpresa, abrieron la licenciatura en danza en 
el CMA. 

“Tú no eres artista visual, tú eres bailarina” le dijeron 
los directivos cuando fue a preguntar por qué razón la 
habían rechazado de la licenciatura en artes visuales 
después de cursar el Diplomado que ella consideraba 
un pase directo a la carrera. Al mismo tiempo, le 
informaron que se abriría la licenciatura en danza. 

Araceli es egresada de la primera generación de la 
Licenciatura en Danza del Centro Morelense de las 
Artes (CMA). 

En la siguiente entrega les compartiré la segunda 
parte del camino de esta potente creadora y sus 
proyectos que son una exploración espiritual, que 
atraviesan el dolor y la resiliencia. “Toda la explosión 
de arriba, está abajo”, me explicó. 

EN LA JUSTA MEDIDA: EL 
EQUILIBRIO QUE LA DANZA ENSEÑA 

MAXIMINO ALDANA

l debate mediático y político 
respecto a los nuevos libros de texto 
gratuitos de la SEP se ha centrado, 

equivocadamente, en los errores de 
su contenido: que si el sistema solar 
está mal, que si las fracciones están 
equivocadas, que si las notas del Himno 
Nacional tienen errores, etc. Es cierto 
que los nuevos libros de texto gratuitos 
de la SEP contienen muchos errores 
que no son menores y que no deberían 
existir. Esto sólo habla de la premura y 
descuido con que dichos libros fueron 
creados. Sin embargo, la verdadera 
preocupación de académicos y pedagogos 
trasciende los libros de texto, los cuales 
son sólo una herramienta para alcanzar 
el objetivo de cumplir con un plan de 
estudios, el cual, a su vez, está basado en 
un modelo educativo. Esta es la verdadera 
preocupación de los especialistas en 
educación: ¿cuál es el modelo educativo 
que pretende implementar la SEP con 
estos libros de texto?

El nuevo modelo educativo que quiere 
implementar la SEP de la noche a la 
mañana (denominado “La Nueva Escuela 
Mexicana”) es radicalmente diferente 
al modelo educativo tradicional que 
se había utilizado anteriormente por 
muchos años. En el modelo anterior el 
conocimiento se aprendía por disciplinas: 
Matemáticas, Español, Ciencias 
Naturales, Inglés, Ciencias Sociales, 
etc. Además, el conocimiento se iba 
construyendo gradualmente, de lo básico 

a lo más avanzado, de acuerdo con la 
edad de los niños. Por el contrario, en el 
nuevo modelo de la SEP el conocimiento 
ya no se adquiere por disciplinas, 
sino por proyectos relacionados con 
temas o problemas de la escuela o de la 
comunidad. Esto significa que al niño 
se le plantea un problema que se debe 
resolver, para lo cual tendrá que aprender 
lo que sea necesario con el objetivo de 
resolver ese problema. El otro cambio 
importante en el nuevo modelo educativo 
es que está basado en una corriente de 
pensamiento que se llama Epistemologías 
del Sur, que sostiene que los pueblos 
oprimidos también han desarrollado 
mucho conocimiento valioso que no 
se conoce debido, precisamente, a que 
han sido oprimidos. De acuerdo con las 
Epistemologías del Sur, el conocimiento 
que tradicionalmente se ha enseñado 
en las escuelas es el creado por los 
pueblos occidentales, conquistadores y 
colonizadores. Sin embargo, ya es hora 
de que el conocimiento de los pueblos 
originarios se ponga al mismo nivel que 
el de los conquistadores. Por lo tanto, el 
nivel de matemáticas y de conocimiento 
científico en los nuevos libros de texto de 
la SEP se ha reducido drásticamente para 
dar cabida a los “saberes comunitarios” 
de los pueblos originarios, debido a que 
tanto las matemáticas como las ciencias 
duras son producto de los occidentales 
colonizadores. De hecho, uno de los libros 
de texto gratuitos principales en todos 
los grados de primaria se llama “Nuestros 
Saberes y Conocimiento Científico” (note 
que en el título van primero los saberes). 

Hay varios problemas con el nuevo 
modelo educativo. En primer lugar, no 
todo el conocimiento puede adquirirse a 
través de proyectos específicos que sean 
de interés para la escuela o la comunidad. 
Por ejemplo, mucho del conocimiento 
científico y técnico que está involucrado 
en la elaboración de un teléfono celular 
no se adquirió o desarrolló pensando 
explícitamente en inventar un teléfono 
celular. En segundo lugar, no es cierto 
que la ciencia sea una forma más de 
interpretar al mundo, tan válida como 
la religión o las cosmovisiones de los 
pueblos originarios (según lo establecido 
en los Programas Sintéticos de la 
SEP). La ciencia no consiste sólo es un 
conjunto de conocimientos aceptados 
por “los expertos”, sino que contiene 
una metodología que valida dichos 
conocimientos: el método científico. 
Dicha metodología está ausente en las 
religiones y cosmovisiones. Por eso, 
cuando nos duele la cabeza, nos tomamos 
una aspirina en lugar de rezar. Tercero, los 
problemas de interés no necesariamente 
terminan en la comunidad del estudiante. 
México no está aislado del resto del 
mundo. Tenemos que preparar a los niños 
y jóvenes para acomodarse laboralmente 
en una sociedad muy competitiva 
internacionalmente. Probablemente, 
cuando uno de estos jóvenes esté 
buscando trabajo, no va a competir 
contra un miembro de su comunidad, 
sino contra alguien que incluso podría 
venir de Corea, Japón o Alemania. En 
cuarto lugar, muchos de los proyectos 
no corresponden al desarrollo motriz ni 

cognitivo de los niños, ya que requieren 
habilidades muy por arriba de las que 
corresponden a la edad (es como querer 
construir una casa comenzando por el 
techo en lugar de los cimientos). 

Hay un quinto punto de dificultad que 
tiene que ver con la implementación del 
modelo educativo, ya que quienes tienen 
que implementar dicho modelo son 
los maestros. ¿Están preparados para 
este cambio tan grande? ¿Recibieron la 
capacitación adecuada? ¿Están todos 
de acuerdo con las Epistemologías del 
Sur? De acuerdo con lo expresado en 
el foro “Libros de texto gratuitos para 
una educación con futuro”, que se llevó a 
cabo el 16 y 17 de agosto de este año en 
la Cámara de Diputados, el presupuesto 
para capacitar a los maestros en el 
modelo de la Nueva Escuela Mexicana 
fue de 190 pesos por maestro. ¿Es esto 
suficiente?

El problema con los libros de texto va 
mucho más allá de los propios libros. Es 
un modelo que tiene fallas estructurales 
y de implementación bastante graves. En 
mi opinión, no hay que quemar los libros, 
sino utilizarlos a pesar de sus errores, 
ya que sí tienen información valiosa. Lo 
que hay que discutir y tal vez replantear 
es el modelo educativo que está detrás 
de los libros de texto. Al implementar 
este nuevo modelo, la SEP está haciendo 
un experimento sobre la marcha, sin 
resultados preliminares ni pruebas piloto, 
con 25 millones de niños y 1.5 millones 
de maestros. Ojalá que el experimento 
sea exitoso. Nadie desea el fracaso en la 
educación de nuestros niños.      

¡NO HAY QUE QUEMAR LOS LIBROS!

“C

E

O Foto: Araceli Mendoza FB



Integrantes del Ayuntamiento de 
Jiutepec, encabezados por el alcalde 
Rafael Reyes, aprobaron por unani-
midad en sesión de cabildo la refor-
ma al artículo 121 de la Constitución 
Política del Estado Libre y Soberano 
de Morelos, relativa al incremento 
presupuestal a favor de la Universi-
dad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM).

El presidente municipal compartió 
con la síndica, regidoras y regidores 
de las diferentes fuerzas políticas 
que integran el cuerpo colegiado, el 
compromiso del Gobierno con Rostro 
Humano de Jiutepec para respaldar 
toda acción que incida positivamente 
en el desarrollo de la comunidad que 
integra la Máxima Casa de Estudios.

La reforma constitucional propo-
ne un incremento de un punto por-
centual del total del Presupuesto 
de Egresos del Estado en favor de 
la UAEM, pasando de 2.5 a 3.5; de 
acuerdo a la normatividad el Congre-
so del Estado de Morelos garantizará 
en la autorización del Presupuesto 
ese porcentaje mínimamente.

Actualmente el Gobierno con 
Rostro Humano de Jiutepec y la 
UAEM trabajan de forma coordi-
nada para que estudiantes de las 
facultades de Comunicación Hu-
mana y Psicología brinden aten-
ción a estudiantes de nivel básico 
(primaria y secundaria) en el Centro 
de Actividades de Fortalecimiento 
Educativo (CAFE).

El CAFE está ubicado en el Parque 
Venus de la colonia Civac, en la ins-
talación municipal los estudiantes 
de la Universidad participan para 
fortalecer las capacidades cogniti-
vas, emocionales y comunicativas de 
niñas, niños y jóvenes para favorecer 
su permanencia educativa.

Participaron en la sesión: Cira 
Hortencia Vega Velázquez, Daniel 
Reyes Ubaldo,   Asenet Albavera 
Ávila, Jorge Erik Alquicira Cedillo, 
Adrián García Sámano, Raúl Mar-
tínez Ortiz, Érick Raúl Maya Ortiz, 
Patricia Lizzete Ramírez Álvarez, 
Natalia Solís Cortez y Rosa Martha 
Villalobos Virueta.

Redacción

LA JORNADA  MORELOS
Viernes 25 de agosto de 2023SOCIEDAD6

Ayuntamiento de Jiutepec 
respalda incremento 
presupuestal para la UAEM

lajornadamorelos.mx

s El ayuntamiento de Jiutepec, encabezado por Rafael Reyes, la síndica, así como regidoras y 
regidores de las diferentes fuerzas políticas refrendaron su respaldo a toda acción que incida 
positivamente en el desarrollo de la comunidad que integra la Máxima Casa de Estudios de Morelos. 
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

Este fin de semana, nueva-
mente Tequesquitengo espera la 
afluencia de miles de turistas de 
diferentes países, al ser sede de 
la Copa Náutica Nacional, Teques 
2023, que atrajo el presidente 
municipal, Juan Ángel Flores 
Bustamante, en coordinación con 
la Federación Mexicana de Mo-
tonáutica A.C. y el Club Náutico 
Chetumal Bacalar A.C.

Aficionados a los deportes de 
velocidad resaltaron que este 
evento proyecta a Jojutla como 
un escenario deportivo de talla 
nacional y internacional, que 
contribuye al crecimiento signi-
ficativo del municipio en materia 
turística y de desarrollo. 

Este evento tendrá lugar los 
próximos días 26 y 27 de agosto 
y contará con cuatro increíbles 
heats de cinco vueltas cada uno 
en las categorías BB, SP2500 y 
SB. Además, en reconocimiento 
a su destacada trayectoria, se 
rendirá homenaje al Ingeniero 
Genaro García.

 
El Alcalde Juan Ángel Flores 

Bustamante extendió una cordial 
invitación a todos los amantes de 
los deportes acuáticos y a la co-
munidad en general a ser parte 
de este atractivo evento. 

"La Copa Náutica Nacional 
Teques 2023 no solo es una 
competencia emocionante, sino 
también una oportunidad pa-
ra disfrutar de una variedad de 
actividades y entretenimiento", 
destacó.

Como parte de las actividades 
habrá una exhibición estática de 
go karts y un emocionante auto 
de rally, así como una exposición 
de wave runners de Sea-Doo, 
brindando una experiencia com-
pleta para los asistentes. 

 
Flores Bustamante relató que 

“A través de la perseverancia 
que nos ha llevado a renacer de 
las cenizas, hemos demostrado 
que el crecimiento y desarrollo 
son posibles. Jojutla es un ejem-
plo de que si podemos lograrlo 
aquí, Morelos puede lograrlo en 
su totalidad, ya que Morelos es 
grande".

 
Este evento también tendrá 

un impacto económico significa-
tivo, ya que los hoteles, casas y 
negocios se espera que estén a su 
máxima capacidad por segundo 
fin de semana consecutivo. 

Dijo que los prestadores de 
servicios, así como los particu-
lares y comerciantes locales, se 
beneficiarán directamente de es-
ta afluencia de visitantes, contri-
buyendo así al crecimiento eco-
nómico sostenible de la región

 
La Copa Náutica Nacional Te-

ques 2023 promete ser un gran 
evento en el calendario de even-
tos de Tequesquitengo, reforzan-
do su posición como un destino 
turístico atractivo y dinámico. 
Todos están invitados a unirse a 
la emoción y celebrar juntos el 
espíritu de competencia, camara-
dería y progreso, aseveró el edil.

Redacción

Juan Ángel Flores 
Bustamante proyecta 
a Jojutla como 
escenario deportivo 
de talla internacional
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El magistrado presidente del Tribunal Superior de 
Justicia de Morelos, Luis Jorge Gamboa Olea, solicitó 
a los diputados del Congreso del Estado que asignen 
más presupuesto para el pago de los haberes de retiro 
de los magistrados recién jubilados.

Dijo que, luego de la aprobación de esta reforma, 
los legisladores deberán considerar asignar recursos 
para dicho concepto.

"Hay un impacto presupuestal y nosotros estamos 
previendo esto; no estamos en contra del proceso 
legislativo", explicó.

El magistrado aseguró que el monto asignado a 
cada uno de los impartidores será conforme a lo es-
tablecido de acuerdo con su trayectoria.

El pasado 22 de junio, los diputados del Congreso 
del Estado aprobaron un decreto que establece la 
pensión por retiro voluntario de las magistradas y 

magistrados que integran el Poder Judicial del Estado 
y el Tribunal de Justicia Administrativa de la entidad. 
Con esto, los legisladores tendrán la posibilidad de 
nombrar a los titulares de 18 magistraturas que que-
darán vacantes y que ocuparán el cargo durante los 
siguientes 14 años.

ESTRELLA PEDROZA

Por mayoría de votos, el Pleno del 
TSJ aprobó la recusación de Jorge 
Gamboa como representante en 
todo lo relacionado con el juicio de 
amparo que presentó para frenar su 
destitución como magistrado pre-
sidente, nombrando en su lugar al 
magistrado Rafael Brito.

Esto sucedió durante una sesión 
ordinaria de Pleno en la que partici-
paron 11 magistrados, ya que la ma-
gistrada Guillermina Jiménez Sera-
fín no asistió debido a problemas de 
salud, y su ausencia fue justificada.

Al inicio de la sesión, el magistrado 
Juan Emilio Elizalde Figueroa pre-
sentó una solicitud para que el ma-
gistrado presidente deje de conocer, 
como representante del Pleno, el jui-
cio de amparo con el que Gamboa in-
tentó frenar su destitución. Además, 
pidió que se nombrara un sustituto 
provisional exclusivamente para tra-
tar este tema en nombre del Pleno.

Es importante recordar que la des-
titución de Gamboa fue solicitada por 
mayoría el pasado 7 de agosto debido 
a diversas irregularidades, como la 
falta de designación oportuna de ma-
gistrados sustitutos en distintas Salas 
y la negación de información a través 
de la ley de transparencia durante el 
proceso de designación de Vanessa 
Gloria Carmona Viveros, su esposa, 
como juez.

La solicitud se realizó después de 
que la Jueza Segundo de Distrito, 
Ana Columba Contreras Martínez, 
otorgara primero una suspensión 
provisional y, hace unos días, una 
suspensión definitiva para entrar 
al fondo del asunto. Esto determi-
nó que el Pleno fuera la instancia 
encargada de conocer el juicio de 
amparo y responder a las solicitu-
des. Sin embargo, debido a que el 
presidente era el representante del 
Pleno, él mismo tendría que cono-
cer del caso.

Uno de los argumentos presenta-
dos por Elizalde Figueroa, respalda-
do por cinco magistrados, fue que 
sería inaceptable permitir que Gam-
boa actuara como "juez y parte".

Esta solicitud desencadenó un 
largo debate con opiniones a favor 
y en contra. El magistrado Jaime 
Castera Moreno fue el primero en 
oponerse a que el Pleno decidiera 
quién podría fungir como represen-
tante provisional y argumentó que 
esa facultad recae en el Segundo 
Juzgado de Distrito. Afirmó que 
sería incoherente que las partes, es 
decir, los magistrados que deseaban 
destituir a Gamboa, determinaran 
quién sería el representante.

La magistrada Bertha Rendón 
Montealegre reviró: "La recusación 
se plantea porque el magistrado 
Gamboa interpuso un amparo don-
de él se queja del Pleno y entonces él 
no puede fungir como representan-

te del tema, dicho coloquialmente 
él no puede presentar la demanda 
y después decir ¿qué me contesto? 
que tengo no razón, que la tengo 
parcialmente; eso no se puede: es 
evidente un conflicto de interés”.

Agregó: “No hay que ser erudito, 
usted que gusta mucho de los estu-
dios en ese sentido, aquí es una ob-
viedad la presencia de un conflicto 
de interés… ahora quien representa 
al Pleno en el caso de conflicto de 
interés del presidente pues eso lo 
determina el propio Pleno”.

Francisco Hurtado también apo-
yó la solicitud de Elizalde Figueroa 
y propuso que el magistrado Rafael 
Brito fuera el representante. Gam-
boa tomó la palabra en referencia a 
su amparo y argumentó que la jue-
za solicitó que todos los miembros 
del Pleno presentaran un informe 
justificado, excepto él, ya que era el 
quejoso en el juicio de amparo. “La 
representación, obviamente, ya la 
fijó la Juez Federal. Es la autoridad 
federal e, incluso, no es un tema ju-
risdiccional de este Pleno el que se 
está resolviendo en este momento”.

Agregó: “Pero, aunado a eso, 
también se establece que, si usted 
presentó -refiriéndose a Elizalde- el 
recurso de queja, pues el asunto está 
Sub Judice y el asunto, obviamente, 
nosotros no lo podemos abordar y 
no pudiéramos, creo yo, y me extra-
ña, magistrado, por el conocimiento 
que usted tiene de esta materia, que 

se pretenda que este Pleno, en este 
momento, se pronuncie sobre una 
jurisdicción ante un órgano que no 
está sometido jurisdiccionalmente 
el asunto. Porque es la autoridad 
federal ante la que yo recurrí. Yo no 
recurrí al Pleno. Recurrí a la auto-
ridad federal. Y, ante ella, es la que 
brindó, obviamente, la protección 
federal que está vigente hasta el día 
de hoy, ya en carácter definitivo”.

Esta postura generó molestia en-
tre los magistrados que buscaban la 
destitución de Gamboa, y recibieron 
diversas demandas para que no in-
sistiera en actuar como represen-

tante y se nombrara a un sustituto 
para evitar conflictos de interés.

Después de más de una hora de in-
tercambio de opiniones, se procedió 
a la votación del acuerdo de recusa-
ción, el cual fue aprobado con seis 
votos a favor y cinco abstenciones. 
Además, se solicitó que Gamboa no 
estuviera presente en futuras sesio-
nes donde se abordara el tema.

Finalmente, se ordenó informar 
a la jueza federal que el magistra-
do Brito sería el representante del 
Pleno y que cualquier documento o 
información relacionada con el caso 
debía dirigirse a él.

Urge TSJ al Congreso a dotar de 
recursos para el pago de haber de 
retiro

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La falta de nombramiento de 
magistrados interinos en el Tribu-
nal Superior de Justicia (TSJ) ha lle-
vado a que las víctimas de violencia 
familiar experimenten retrasos en el 
proceso judicial, debido a la existen-
cia de siete magistraturas vacantes.

Según Gabriela Enríquez Gue-
rra, la rotación de jueces y el reen-
vío constante de expedientes entre 
diferentes jurisdicciones solo han 
contribuido a retrasar los juicios, lo 
que puede tener graves consecuen-
cias, especialmente para los niños 
involucrados.

"Cuando los casos familiares no se 
resuelven, se ven obligados a abrir 
otros juicios para buscar justicia. 

Por eso, tuve que abrir un expe-
diente de patria potestad y otro en 
la Ciudad de México por sustracción 
de menores y violencia familiar, que 
son de naturaleza penal. Todo esto 
se debe a la falta de resolución en los 
asuntos familiares", explicó.

En este sentido, Enríquez Gue-
rra enfatizó la necesidad de que las 
autoridades lleguen a un consenso 
para garantizar que la justicia y el 
orden prevalezcan en el Poder Ju-
dicial y que los casos se resuelvan 
de manera oportuna. Confía en 
que estos cambios sean positivos y 
se realicen con buenas intenciones 
para promover la transparencia.

"Si ya de por sí hemos experimen-
tado retrasos, lo que me preocupa 
es que aún tengamos que esperar 
más", agregó.

Magistraturas acéfalas 
provocan retrasos en la 
administración de justicia

El Pleno del TSJ nombra 
representante para 
conocer el amparo de 
Gamboa
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Lucy Meza regresa al Senado pero 
no se descarta para la gubernatura
REDACCIÓN

Tras menos de dos meses de haber 
pedido licencia como senadora de la 
República, Lucy Meza informó que re-
gresa a sus actividades legislativas para 
estar en posibilidades de participar en 
la elección de la próxima presidenta o 
presidente de la Mesa Directiva del Se-
nado de la República y para defender 
desde ahí “los proyectos legislativos del 
presidente López Obrador y de la 4T”.

En un comunicado, la legisladora 
descartó que esta decisión implique 
dejar sus actividades políticas en tor-
no a sus aspiraciones de competir por 
la gubernatura del Estado de Morelos.

Dejó en claro que los últimos linea-
mientos del Instituto Nacional Electo-
ral, no le prohíben ejercer sus labores 
legislativas y al mismo tiempo realizar 

actividades políticas en el Estado de 
Morelos. “Quiero ser muy enfática en 
establecer que no hay irregularidad, ni 
actos ilegales. La ley y los lineamientos 
del INE nos permiten continuar con 
ambas funciones”.

Sin embargo, dijo que esperará a 
que el Comité Directivo Nacional de 
Morena haga pública la convocatoria 
para la encuesta que elegirá a el o la 
Coordinadora Estatal de los Comités 
para la Defensa de la Cuarta Transfor-
mación en Morelos.

“Mientras esto sucede, nosotras 
vamos a estar desarrollando nuestro 
trabajo legislativo en el Senado de la 
República y nuestro trabajo político en 
todo el territorio de Morelos, vamos a 
seguir generando reuniones con las y 
los morelenses, seguiremos recorrien-
do las comunidades y colonias de los 
36 municipios”.

Advirtió que el reintegrarse al 
Senado de la República fue una de-
cisión que se tomó después de haber 
cumplido con el objetivo de posicio-
nar a la doctora Claudia Sheinbaum 
en Morelos, como la mejor alterna-
tiva para ser elegida la Coordinado-
ra Nacional de los Comités para la 
Defensa de la Cuarta Transforma-
ción. “Hoy podemos decirle al equi-
po de Claudia Sheinbaum: ¡Misión 
cumplida!”, subrayó.

También explicó que su regreso al 
Senado de la República, tiene como 
objetivo seguir defendiendo el pro-
yecto de la Cuarta Transformación, 
para respaldar las iniciativas que 
envíe el Presidente de la República 
y para construir acuerdos sobre la 
agenda legislativa que impulsará el 
Grupo Parlamentario de Morena, 
para el siguiente periodo ordinario.

HUGO BARBERI RICO

Un grupo de al menos 40 docentes 
del Instituto Tecnológico de Zacate-
pec (ITZ), que depende del Tecnoló-
gico Nacional de México, han visto 
afectados sus derechos de antigüedad 
debido a una disposición oficial fede-
ral que ha "congelado" sus plazas, in-
formó Nicolás Reymundo Calvo, uno 
de los profesores afectados.

Respecto a la medida adoptada por 
las autoridades federales, el profesor 
explicó que la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público decidió que los do-
centes eventuales, interinos u hono-
rarios ya no deberían renovar sus con-
tratos. En el caso del ITZ, "muchos de 
nosotros trabajamos como interinos y 
nuestros contratos se renuevan cada 
semestre".

En respuesta a esta situación, los 
docentes han iniciado acciones de 
protesta. Ayer, elaboraron un docu-
mento y recolectaron firmas con el 
apoyo de estudiantes organizados del 

mismo plantel de educación superior, 
el más antiguo en la región sur del es-
tado de Morelos. El objetivo de esta 
acción es presentar el documento 
ante las autoridades federales y exi-
gir el respeto a sus plazas, señaló el 
profesor.

Reymundo Calvo explicó que este 
problema afecta a nivel nacional y 
mencionó que el martes pasado, el 
Sindicato de la Sección 61 y los traba-
jadores del tecnológico se reunieron 
con funcionarios del ITZ. En dicha 
reunión, se discutieron alternativas 
de solución para asignar recursos y 
resolver el problema. Además, acor-
daron llevar a cabo una segunda 
reunión para entregar las firmas al 
director del tecnológico, Ramón Ji-
ménez López.

Los docentes están buscando la 
continuidad de su empleo y el respe-
to a su actividad laboral, ya que para 
muchos de ellos, como Reymundo 
Calvo, dar clases en el ITZ constituye 
su principal fuente de ingresos.

O Los docentes también buscan la solidaridad de los alumnos para dar 
marcha atrás a la iniciativa federal. Foto: Hugo Barberi Rico

Profesores del ITZ exigen 
el respeto a su antigüedad
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Viernes 25 de agosto de 2023SOCIEDAD8 lajornadamorelos.mx



9LA JORNADA MORELOS
Viernes 25 de agosto de 2023 SOCIEDAD / OPINIÓNlajornadamorelos.mx

En la recta final: la esperanza de la continuidad 
(Primera parte)

VIVIANA GUTIÉRREZ

En el Museo de Arte Indígena se pre-
sentó el libro "El desarrollo en More-
los: territorio, economía y sociedad en 
tiempos de transformación nacional", 
de los investigadores de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), 
Francisco Rodríguez Hernández y Javier 
Delgadillo Macías.

Los autores explicaron que esta obra 
es el resultado del trabajo colaborativo 
del Programa de Estudios Regionales 
del Centro Regional de Investigaciones 
Multidisciplinarias, específicamente 
del "Coloquio Morelos 2019: Territo-
rio, economía y sociedad en tiempos de 
transformación nacional", en donde se 

abordaron temas relacionados con el de-
sarrollo del estado de Morelos en aspec-
tos sociales, ambientales, económicos, 
culturales, políticos y regionales.

"Este libro recopila los enfoques, pos-
turas, propuestas y reflexiones de los 
diversos participantes que se presenta-
ron y discutieron en ese momento, y que 
ahora se reflejan en cada capítulo de esta 
obra", coincidieron los autores.

El objetivo principal es proporcionar 
información actualizada y conocimiento 
al público interesado, y contribuir, desde 
la UNAM, al diseño de una estrategia de 
desarrollo que fortalezca las capacida-
des regionales y municipales del estado, 
en el contexto político y organizativo ac-
tual del país.

"Esta obra también es de interés para 

estudiantes y el público en general, espe-
cialmente aquellos que, sin ser académi-
cos ni funcionarios, buscan enriquecer 
su conocimiento en sus actividades de 
aprendizaje, ciudadanía y compromiso 
político", agregaron los investigadores.

No obstante, es importante señalar 
que el libro también está dirigido a espe-
cialistas y actores involucrados en el de-
sarrollo económico, social y sostenible, 
especialmente en el estado de Morelos.

En el evento estuvieron presentes 
Fernando Lozano Ascencio, director del 
CRIM-UNAM, así como Blanca Ramírez 
Velázquez de la UAM-Xochimilco; Vicen-
te Arredondo Ramírez, presidente de la 
ACSHEM; Carla Filipe Narciso, urbanis-
ta de la UNAM, y Medardo Tapia Uribe, 
también del CRIM-UNAM.

Presentan un libro sobre territorio, 
economía y sociedad en Morelos

HUGO ERIC FLORES

a esperanza es como la fe, no se 
ve pero se siente, se vive. Cuando 
una persona tiene esperanza, tiene 

aliento de vida y cree que su futuro 
puede ser mejor. En muchas ocasiones, 
nuestras circunstancias nos han hecho 
perder la esperanza. Pero también puede 
ser lo contrario; nuestra circunstancia 
puede ayudarnos a mantener una actitud 
de esperanza. En estos momentos, 
para muchos, México está lleno de 
dolor y sufrimiento. Vivimos en un 
país quebrado y quebrantado, donde 
los problemas y el dolor parecen ser 
más grandes que la vida misma. Sin 
embargo, la percepción de muchos 
es contraria; para ellos, la esperanza 
significa que aunque las cosas no estén 
bien, todavía podemos mejorar. Sí, 
vivimos en dos Méxicos muy distintos. 
En uno, la esperanza se basa en el 
cambio de liderazgo político; en el otro, 
la esperanza radica en la continuidad.

Las elecciones primarias de las 
coaliciones partidistas para elegir a 
su candidata o candidato presidencial 
están llegando a su fin. Y en la recta 
final, todo indica que se cumplirán tres 
objetivos presidenciales: que Claudia 
Sheinbaum, su candidata, lidere la 
coalición del partido en el gobierno; 
que la elección presidencial se dispute 
entre dos mujeres, excluyendo a Xóchitl 
Gálvez de la postulación opositora para 
la Ciudad de México; y que la elección 
se convierta en un plebiscito, donde los 
electores decidan el próximo año por un 
"sí" o un "no" a la autodenominada cuarta 
transformación.

Esta semana, por cuestiones de 
espacio, analizaré la situación de la 
coalición Morena-PT-Verde y haré lo 
mismo con la coalición PAN-PRI-PRD 
en un próximo artículo. De acuerdo con 
análisis de encuestas serias publicadas 
hasta ahora, la constante es que Claudia 
Sheinbaum superará por más de dos 
dígitos a su competidor más cercano. En 
las mediciones de Jorge Buendía, quien 

ha realizado 10 encuestas semanales, 
destaca que las cifras son prácticamente 
las mismas que al principio. Claudia 
inició con 34 y ahora tiene 36; Marcelo 
empezó con 24 y ahora está en 22; y 
Adán, que arrancó en 4, llegó a 11 y 
luego se mantuvo en 9. Es evidente que 
la base de Morena apoya a Claudia y que 
Adán no pudo disputar este electorado 
como se esperaba, en parte debido al 
crecimiento de Noroña (PT). En cuanto 
a los independientes o no partidistas, 
Claudia aventaja cómodamente a sus 
rivales. Marcelo no pudo conquistar 
este segmento que auguraba que podría 
competir debido a su identificación con 
MORENA. Con respecto al segmento 
de aquellos con afinidad hacia otros 
partidos, recordemos que las encuestas 
se realizan a la población en general; 
los datos indican que Claudia también 
lidera. Sin duda, la gran sorpresa en 
este segmento es Manuel Velasco, quien 
acumula hasta 12 puntos porcentuales, 
situación que lo convirtió en una pieza 
clave para que Claudia liderara entre los 
opositores.

Estadísticamente, es crucial entender 
que la probabilidad juega un papel 
determinante. A estas alturas, es muy 
difícil que alguien pueda superar a 
Claudia. Aquellos que nos dedicamos a 
esta actividad sabemos por experiencia 
que las tendencias electorales son 
difíciles de cambiar y que se necesitarían 
tragedias verdaderas para que se 
produzca un vuelco excepcional. Claudia 
ganará en al menos 25 estados, en las 5 
circunscripciones electorales. Solo hay 
dudas en la circunscripción 2, y lo hará 
con una ventaja de dos dígitos. Marcelo 
fue un buen contendiente y lograr más 
del 20 por ciento es un logro digno de 
reconocimiento. Adán Augusto se dio 
a conocer, se convirtió en una figura 
nacional y sale fortalecido hacia el 
futuro, ya que llegará con dos dígitos de 
intención y con una estructura que no 
tenía al inicio de este proceso. Manuel 
Velasco se convirtió en una sorpresa que 
lo coloca en una posición privilegiada, 
incluso por encima de su desgastado 
partido. El Verde tiene un futuro 

prometedor con el rostro de Manuel. En 
cuanto a Ricardo Monreal, después de 
convertirse en uno de los favoritos de 
la oposición, la base morenista le cobró 
el costo de su moderada rebelión, que 
incluso podría haberlo llevado a ser el 
abanderado de la oposición.

La recta final de cualquier campaña 
puede ser decisiva, aunque no parece 
ser el caso en esta ocasión. Al final de 
las campañas, el manual dice que es 
importante movilizar a la base electoral, 
persuadir a los indecisos, controlar 
la narrativa y enviar mensajes finales 
contundentes. También se deben tomar 
decisiones audaces para motivar a los 
abstencionistas y cambiar el sentimiento 
general del electorado, entre otras 
estrategias.

Respecto a estas últimas acciones, 
Claudia parece ser la dueña de la base 
social de MORENA, ya que logró 
convencerla de que es la heredera natural 
del legado obradorista. La emoción final 
está de su lado, y ese electorado parece 
estar convencido de que ella puede 
continuar la labor presidencial. En 
cuanto a la persuasión de los indecisos, 
que es más una intención racional que 
emocional, los últimos anuncios y 
mensajes son importantes. No parece que 
haya sorpresas en esta etapa. Marcelo 
parecía estar decidido a esta estrategia 
final, pero el enfrentamiento terminó en 
un mero escarceo.

En la era digital actual, controlar la 
narrativa es esencial, y las plataformas 
de redes sociales son herramientas 
fundamentales. Llegar a miles de 
electores rápidamente es posible en el 
mundo en el que vivimos, y crear una 
percepción de credibilidad y autenticidad 
en un candidato es crucial. Veremos si 
las redes sociales ayudan a alguno de los 
contendientes, pero parece que la imagen 
de Claudia ya está bajo control en ese 
sentido. Marcelo, que comenzó con gran 
creatividad, no logró mantener el ritmo 
y perdió fuerza. Observemos si Manuel 
Velasco, al ser el precandidato más joven, 
es capaz de dar un salto aprovechando 

sus relaciones con influencers jóvenes 
y la frescura de su imagen para atraer 
nuevos simpatizantes.

Las últimas lecturas para mover el 
sentimiento del voto se llevaron a cabo 
esta semana. Para esto, es importante 
comprender los segmentos electorales 
y definir los mensajes finales. No parece 
haber alguna propuesta de gobierno 
espectacular por parte de ninguno de 
los contendientes. Otro aspecto crucial 
es preparar un control de daños eficiente 
en caso de que surja algún ataque final 
y tener la habilidad y la tranquilidad 
para sortearlo. Solo Marcelo podría 
intentarlo en el último momento, en un 
"todo o nada", ganar o romper. Claudia 
seguramente está preparada; la pregunta 
es si Marcelo se animará. Mi impresión es 
que es tarde y que Movimiento Ciudadano 
ya no es una opción viable para él.

Ante lo que parece un triunfo 
inminente de Claudia, la esperanza en 
su candidatura presidencial se centra en 
la continuidad. ¿Qué hará con electores 
como el segmento cristiano que basa 
su esperanza no en las personas, sino 
en Dios? En este segmento electoral, 
que refleja la diversidad del país, hay 
electores que se mueven por la emoción, 
pero muchos más lo hacen por la razón. 
Miles de nosotros creemos, al igual 
que el patriarca Abraham, que hay un 
fundamento para luchar "contra toda 
esperanza", pero creyendo y trabajando, 
todo es posible en la vida. Dado que 
nuestras convicciones nos impulsan, 
muchos de nosotros no estamos de 
acuerdo con lo que está sucediendo en el 
país. Somos una comunidad que no está 
acostumbrada a la apatía y que admira a 
quienes, por su fe y paciencia, trabajan 
para heredar las promesas. Muchos 
de nosotros no estamos convencidos 
de la paradoja de la "continuidad con 
cambio"; queremos un cambio real y una 
verdadera transformación de la vida 
política nacional. Veremos si Claudia será 
capaz de cumplir nuestras expectativas 
y ofrecernos una verdadera esperanza, 
porque la continuidad por sí sola no nos 
es suficiente.

ENCUENTROS

L
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ANGÉLICA ESTRADA

"Más que ayudar a la gente, hace-
mos comunidad; conjuntamos es-
fuerzos e impulsamos proyectos que 
nos reconstruyen como ciudadanos y 
ese es el verdadero valor de las per-
sonas", dice Erik Friend, presidente 
de la Fundación Comunidad, en el 
marco de su 27 aniversario.

La Fundación Comunidad, es una 
organización sin fines de lucro que 
trabaja en todo el territorio morelen-
se, llevando a cabo distintos progra-
mas que atienden las causas de raíz 
de varias problemáticas.

En una plática en exclusiva para 
a Jornada Morelos, Erik Friend, ori-
ginario de los Estados Unidos, nos 
cuenta sobre su trabajo en la Fun-
dación, donde asegura ha aprendido 
importantes lecciones de vida, pero 
principalmente ha dedicado su vida 
a construir comunidades alejadas de 
problemas sociales.

"Nosotros no tenemos una línea 
especifica de programas, sino que 
somos una organización que im-
pulsa el desarrollo comunitario; si 
alguna localidad propone proyectos 
que logren su desarrollo, ahí entra 
nuestra participación, ponemos 
nuestros conocimientos con especia-
listas y colaboramos en todo lo que 
se pueda para concretar los planes 
de los ciudadanos y que éstos logren 
su desarrollo", explicó.

Iniciativas que coadyuven en la 
atención de la violencia de género, 
de atención a necesidades de niños y 
jóvenes así como articular mecanis-
mos que permitan un mejor desarro-
llo social, es en lo que principalmente 
trabajan en la Fundación, para forta-
lecer la autogestión local y la mejora 
de la calidad de vida de los grupos 
vulnerables en Morelos.

En su último informe, correspon-
diente al 2022 se refirió que, en las 
atenciones otorgadas a jóvenes y 
adolescentes, se becaron 21 párvulos 
para que continuaran con su educa-
ción; de este programa se reveló que 
el 100 por ciento de los beneficiarios 
concluyeron sus estudios, el 100 por 
ciento continúo cursando el siguien-
te grado y el 50 por ciento aplicó sus 
conocimientos para continuar con 
su desarrollo, superando con esto 
los distintos retos que se enfrenta-
ron al vivir una pandemia como la 
del COVID-19.

También se informó que del 2018 
al 2022 se construyeron 30 viviendas, 
se realizaron 80 dictámenes estruc-
turales y 45 diseños arquitectónicos. 

Pero ¿cómo subsiste la Fundación?

Precisamente fue una de las pre-
guntas hechas a Erik Friend, quien 
explicó que "no es que tengamos un 
fondo que nos permita ayudar a to-
dos, nosotros así lo quisiéramos pero 
es imposible; nosotros gestionamos 
estos recursos y subsistimos de 
aportaciones que hacen empresas o 
voluntarios. Buscamos no solo recur-
sos económicos, sino también apoyos 
de distintos sectores que nos puedan 
aportar en conocimientos, practicas 
e incluso espacios para poder llevar 
a cabo las actividades".

Por ejemplo, para el fondo equidad 
de género 2022 fue un año lleno de 
oportunidades, de nuevos comien-
zos y también de cerrar ciclos con 
los grupos con quienes iniciamos 
un proceso de acompañamiento e 
inversión en sus proyectos desde el 
2018: 79 por ciento de las mujeres 
han aplicado los conocimientos ad-
quiridos en las capacitaciones. Las 
mujeres aportaron el 65.3 por ciento 
de recursos en especie para su pro-
yecto productivo.

"El problema de las violencias 
contra las mujeres es una realidad 
que las aflige a casi todas y en la Fun-
dación lo que buscamos es alejarlas 
de esos escenarios. Sabemos de los 
compromisos y la iniciativa que tiene 
muchas mujeres para sacar adelante 
a sus familias y aquí les damos ese 
impulso. Tenemos comunidades de 
emprendedoras en Axochiapan, en 
Tepoztlán, zonas muy marcadas con 
violencia de género", dijo el presiden-
te de la Fundación Comunidad.

Uno de los principios que rigen a 
la organización es la de organizarnos 
como entes sociales para poder avan-
zar y construir.

En medio de las dificultades se re-
vela la importancia de trabajar en red 
y fomentar el trabajo colaborativo. 
Trabajar en red permite aprovechar 
las sinergias entre los participantes. 
Al combinar recursos y capacidades 
se pueden lograr economías de es-
cala y se pueden abordar desafíos 
que podrían ser demasiado grandes 
o complejos para una sola entidad. 

Resalta que la colaboración im-
plica compartir conocimientos, 
recursos y habilidades para lograr 
objetivos comunes. Cuando varias 

personas o entidades se unen en 
una red de trabajo colaborativo, se 
genera un poderoso ambiente en 
el que las fortalezas individuales se 
multiplican.

Por ello, llaman a la sociedad en 
general a conjuntar esfuerzos y “des-
de cada trinchera poder aportar algo: 
ideas, recursos materiales, experien-
cias para mejorar cada programa o 
iniciativa e incluso servir como vo-
luntarios para el desarrollo de acti-
vidades, todo suma”, refiere Friend 
con un gran entusiasmo.

¿Cómo me sumo a la Fundación 
Comunidad?

Al ser una organización civil, 
Fundación Comunidad requiere y 
agradece la suma de voluntades de 
otras asociaciones para trabajar en 
conjunto, así como de empresas, 
instituciones gubernamentales y 
ciudadanos.

Si quieres sumarte a la Fundación 
y/o conocer la forma de realizar apor-
taciones puedes ingresar a la página 
de internet www.comunidad.org.mx, 
así como también podrás consultar 
su último informe de actividades.

Cumple Fundación Comunidad, 27 
años de apoyar a los morelenses

s Erik Friend, presidente de la Fundación Comunidad. Foto: La 
Jornada Morelos.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Después de la controversia gene-
rada por los nuevos Libros de Texto 
Gratuitos impulsados por la Secre-
taría de Educación Pública (SEP), el 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), delegación 
Morelos, expresó su apoyo a su distri-
bución, afirmando que “son un buen 
concepto”.

El secretario general de la sección 
19, Joel Sánchez Vélez, señaló que, a 
pesar de los errores que puedan con-
tener, el magisterio de Morelos respal-
da esta propuesta como parte de una 
"lucha histórica" que se ha llevado a 
cabo y que forma parte de los esfuer-
zos para consolidar la Nueva Escuela 
Mexicana.

"Vamos a contar con nuevos libros 
de texto gratuitos en el estado de Mo-
relos y a nivel nacional. Hemos plan-
teado que defendemos esta conquista 
histórica del pueblo mexicano y del 
SNTE, que consiste en tener estos 
ejemplares en cada una de las escue-
las", informó.

A pesar de la controversia sobre 
algunos de sus contenidos, el entre-
vistado afirmó que los trabajadores de 
la educación los utilizarán de manera 
adecuada, ya que este modelo fomenta 
la participación de maestros, padres 
de familia, alumnos y directores, no 
solo para mejorar la educación y forta-
lecer la escuela pública, sino también 
para abordar los problemas en las co-
munidades donde se encuentran las 
escuelas.

Por lo tanto, instó a regresar a clases 
con entusiasmo, más allá de la polémi-
ca que ha rodeado a los Libros de Texto 
Gratuitos, señalando que no deben ser 
ignorados, y asumiendo la doble tarea 
de poner la responsabilidad profesional 
al servicio del interés superior de los 
niños y guiar a la comunidad educativa 
ante las dudas que puedan surgir.

"Estamos en el camino de consoli-
dar un nuevo modelo, la Nueva Escuela 
Mexicana, a través de un enfoque hu-
manista y científico, un modelo educa-
tivo que sea útil al pueblo de México y 
pertinente para continuar y fortalecer 
la transformación y el desarrollo nacio-
nal", agregó.

El SNTE se pronuncia a 
favor de los libros de 
texto gratuitos

¿Por qué unirse a la Fundación Comunidad?
“Cobré conciencia de mi humanidad en el momento que pude traba-

jar, hombro a hombro, con mi comunidad; no con los que son iguales 
a mí, sino los que tienen una experiencia de vida muy distinta a la 
mía. Expando mi ser en ese encuentro, se retan mis prejuicios y se 
conectan nuestros corazones.

“Mi experiencia es que todas y todos quisiéramos aportar y ser 
parte activa de nuestra comunidad. Tú tienes habilidades, recursos 
de diversas variedades, entusiasmo y sueños, muy propios y tuyos, 
que tu comunidad necesita y encontrarás plenitud al aportarlos. Lo 
más hermoso de ese proceso es que cuando te acercas a la comunidad, 
aún en los lugares más marginados, descubres que ahí también hay 
dones, otros dones distintos, que se complementarán con los tuyos. 
No es que todos somos uno, como algunos dicen, más bien, juntos 
somos completos.

“Durante 27 años, Fundación Comunidad ha sido un canal y el punto 
de encuentro donde los habitantes de Morelos podemos traer nuestros 
dones y habilidades, y unirlos con otros para que se multipliquen expo-
nencialmente. Somos expertos en procesos comunitarios, en comuni-
cación colaborativa, mapeo de activos, diagnóstico social, vinculación, 
interconexión y… además somos donataria autorizada.  Acércate a 
Fundación Comunidad y siembra tu capacidad. Comunidad.org.mx”

Erik Friend
Presidente 

Fundación Comunidad


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



